
Orthographe

 Règle : Quand le participe passé est suivi d’un infinitif, il s’accorde avec le 
complément d’objet direct placé avant lui si ce dernier fait l’action exprimée par 
l’infinitif :
Les acteurs que j’ai vus jouer. ? On accorde le participe passé avec le COD « que », 
mis pour « les acteurs », car ce sont bien ces derniers qui jouent.

Dans le cas contraire, c’est-à-dire quand le complément d’objet direct placé avant le 
verbe ne fait pas l’action exprimée par l’infinitif, le participe passé reste invariable :
La pièce que j’ai vu jouer. ? On n’accorde pas le participe passé avec le COD « que », 
mis pour « la pièce », car ce n’est pas cette dernière qui joue : elle est jouée !

 Exercice : Accorde ou pas le participe passé et réécris les phrases.

La voiture que j’avais voulu .  louer n’était pas disponible.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Je me sens responsable des fautes que j’ai laissé .  commettre.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Les hommes que nous avons envoyé . combattre sont parmi les plus braves.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Les secours que nous avions envoyé .  chercher sont arrivés trop tard.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Elle nous en veut de l’avoir laissé .  accuser alors qu’elle n’était pas coupable.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Je n’oublierai jamais cette maison que j’ai vu .  s’enflammer comme une torche.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Je les ai entendu .  critiquer la direction comme je vous entends.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Ces paroles que j’ai osé .  dire, combien je les regrette aujourd’hui !

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Cette femme que j’ai regardé .  passer sous mes fenêtres continue à m’intriguer.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

La victime, plusieurs voyageurs l’ont vu .  agresser sans esquisser un geste.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 

Date : .. / .. / ..

accord du participe passé suivi d’un infinitif

Réussites : . . / 10Nom : . . . . . . . . . . . . .



« son » ou « sont »

La voiture que j’avais voulu louer n’était pas disponible.

(ce n’est pas la voiture qui loue -elle est louée-)

Je me sens responsable des fautes que j’ai laissé commettre.

(ce ne sont pas les fautes qui commettent -elles sont commises-)

Les hommes que nous avons envoyés combattre sont parmi les plus braves.

(ce sont les hommes qui combattent -accord-)

Les secours que nous avions envoyé chercher sont arrivés trop tard.

(ce ne sont pas les secours qui cherchent -on cherche les secours-)

Elle nous en veut de l’avoir laissé accuser alors qu’elle n’était pas coupable.

(ce n’est pas elle qui accuse -elle est accusée-)

Je n’oublierai jamais cette maison que j’ai vue s’enflammer comme une torche.

(c’est la maison qui s’enflamme -accord-)

Je les ai entendus critiquer la direction comme je vous entends.

(ce sont « les -le COD-» qui critiquent -accord-)

Ces paroles que j’ai osé dire, combien je les regrette aujourd’hui !

(ce ne sont pas les paroles qui disent -elles sont dites-)

Cette femme que j’ai regardée passer sous mes fenêtres continue à m’intriguer.

(c’est la femme qui passe -accord-)

La victime, plusieurs voyageurs l’ont vu agresser sans esquisser un geste.

(la victime n’agresse pas -c’est elle qu’on agresse-)

accord du participe passé suivi d’un infinitif

CORRECTION


